

VIII.

NOTICIAS GEOGRAFICO-ESTADISTICAS.

DEL

DISTRITO DEL CENTRO.

Siguiendo el mismo orden descriptivo que he adoptado al ocuparme del distrito del Sur, principiaré por consignar en este lugar el número de partidos y de municipalidades de que está compuesto el distrito del Centro, para tratar en seguida de todo aquello que en sus poblaciones constituya la riqueza, industria, progreso ó decadencia en que se encuentren.

Dos son los partidos de que se compone este distrito; y las ciudades y villas que los forman, con la situacion geográfica en que están colocadas y el número de habitantes con que cuentan, se menciona en el siguiente cuadro:

CABECERAS DE PARTIDO.	Municipalidades. Ciudades y villas.	Situacion Geográfica.			Poblacion
		Latitud NORTE.	Long. Este ú Oeste de México.		
O. VICTORIA...	Victoria.....	23 34' 18"	0° 32' 18" Oeste		7,764
	Güemez.....	23 45' 10"	0° 29' 5" "		2,012
	Hidalgo.....	24 9' 18"	1° 5' 12" "		3,607
	Villagran.....	24 22' 7"	0° 57' 0" "		4,619
	Llera.....	23 1' 46"	0° 25' 6" "		2,424
JIMENEZ.....	Jimenez.....	24 3' 5"	0° 3' 46" Este.		2,628
	Soto la Marina	23 32' 15"	0° 26' 45" "		3,165
	Arteaga.....	24 26' 30"	0° 19' 50" Oeste.		4,629
	Padilla.....	23 49' 21"	0° 9' 22" "		1,084
	Avasolo.....	23 52' 15"	0 12' 8" Este.		585
	Casas.....	23 34' 16"	0 6' 35" Oeste.		1,638
Número total de habitantes en este distrito.....					34,155

CIUDADES, VILLAS, CONGREGACIONES, HACIENDAS Y RANCHOS.— Entre las poblaciones mencionadas en el cuadro anterior y de las cuales se compone en la actualidad el distrito del Centro de Tamaulipas, la mas notable por su situacion y grandes elementos con que cuenta para prosperar en todo sentido, es la ciudad llamada Victoria, capital del Estado.

He dicho anteriormente, al ocuparme en la primera parte de este libro de dar á conocer el origen de aquellas poblaciones, el modo como fué establecido el pueblo de Aguayo. Creo por esto innecesario repetir aquí lo que fué esta poblacion ántes de la guerra de independenciam, y me reduciré solamente á hacer una ligera descripcion de lo que es en el dia.

Si algun pueblo de todos los que existen en Tamaulipas ha sido situado ventajosamente bajo todos conceptos, es sin duda Ciudad Victoria.

En una planicie que se extiende á la falda de la Sierra Madre y que está limitada por esta misma sierra al lado del Oeste, teniendo al Sur y al Oriente una colina de poca elevacion, se eleva en el dia un extenso caserío cuyos perfiles se ocultan en su mayor parte tras del velo de algunos bosques de álamos y naranjos.

Quando el viajero que se dirige á Victoria por el camino de Tula ó de Tampico, llega en una tarde serena á encontrarse colocado en alguna de las alturas que rodean la ciudad al lado del Sur, se ofrece á su vista un grandioso y magnífico paisaje. A su izquierda se elevan los riscos atrevidos de la Sierra Madre, á su derecha la colina de que he hecho mencion, y tanto la primera como esta última se prolongan hácia el lado del Norte en un extenso horizonte, hasta ir á confundir sus últimos declives con la caprichosa silueta de la sierra de San Carlos.

La degradacion del color y de la forma que es propia de las lejanas perspectivas, tiene en aquel cuadro todos los cambiantes posibles, ofreciendo un conjunto sorprendente, ante el cual preciso es detenerse para admirar en todos sus detalles las formas grandiosas con que ahí se presenta la naturaleza.

En el centro de tal panorama se perfila la poblacion como ocultándose modestamente en la espesura de sus alamedas, y el viajero se siente atraído hácia aquellos lugares por esas simpatías espontáneas que nos dominan ante todo lo bello y esplendente que el universo ofrece á la contemplacion de nuestro espíritu.

La superficie del terreno en que se halla delineada esta ciudad es perfectamente plana, sus calles rectas trazadas las unas de Sur á Norte y las otras de Este á Oeste se cortan en ángulos rectos formando cuadrados perfectos, cada uno de los cuales se halla subdivido en ocho solares de forma rectangular.

El sitio en que se extiende la ciudad está limitado al lado del Sur por las curvaturas del arroyo de San Márcos, que como he dicho en otro lugar nace á corta distancia entre las cañadas de la Sierra Madre.

Las aguas de este arroyo surten suficientemente una acequia, que despues de regar algunos terrenos de propiedad particular al Poniente de la ciudad, se divide en un gran número de acequias parciales que van á fecundizar por todas partes los terrenos de los alrededores.

Debido á esta circunstancia se encuentra cultivado casi en su totalidad el terreno que circunda esta poblacion, y principalmente hácia el lado del Norte y del Oeste son extensos los plantíos de caña de azúcar y de tabaco que allí se tienen.

En la actualidad algunas de las haciendas de los suburbios de Ciudad Victoria, por circunstancias especiales, se encuentran casi en ruinas y en un abandono lamentable por parte de sus interesados; pero no por esto deja de comprenderse que aquel suelo privilegiado, que una multitud de pequeñas corrientes riega por todas partes, ofrecerá siempre al trabajo del hombre grandes riquezas como resultado.

Las casas de esta poblacion están generalmente construidas de adobes y de piezas rectangulares de una especie de tepetate, que en el momento en que se labra en las escavaciones se encuentra reblandecido, pero que tiene la cualidad de endurecer sólidamente al poco tiempo de encontrarse expuesto al sol y al viento.

En estos últimos años se han construido en esta ciudad nuevas fincas, se han reedificado otras, y se nota en ella alguna animacion, á pesar de la ruina y decaimiento general en que se encuentran en la actualidad los pueblos de Tamaulipas.

El comercio de ciudad Victoria se surte de mercancías extranjerías indistintamente por los puertos de Matamoros y de Tampico; y los productos de su industria agrícola y fabril, se consumen casi en su totalidad por sus mismos habitantes y los de los otros pueblos de este distrito.

Despues de la capital el pueblo que mas llama la atencion en este distrito por las condiciones especiales en que está situado, es Soto la

Marina, que figura como un puerto de cabotaje en la parte céntrica de las costas de Tamaulipas.

Este puerto podrá llegar un dia á figurar entre los puertos de altura de nuestras costas orientales, porque su rio ofrece completa seguridad á los buques que logran franquear su barra, y esta aunque por lo comun no tiene mas que seis piés de fondo, es susceptible de mejorarse, canalizando por cualquier medio las arenas movedizas que la forman.

Soto la Marina, por su proximidad con Ciudad Victoria así como con las haciendas mas productivas del centro del Estado, será el puerto que servirá sin duda á la exportacion, el dia en que las producciones agrícolas de esta parte de Tamaulipas lleguen á tener la importancia que es de esperarse de sus extensos y fértiles terrenos, tan ventajosamente regados por numerosas y constantes corrientes.

Las villas de Llera, Güemez, Padilla, Hidalgo, Villagran, Jimenez, Arteaga, Avasolo y Casas, que figuran ademas en este distrito, no ofrecen nada notable en sus construcciones. Sus fincas son en su generalidad de adobes y de guano, (40) y en muy corto número existen de piedra. En casi todas estos pueblos se encuentran algunas casas ruinosas y abandonadas, y el aspecto que ofrecen comunmente es triste y desconsolador. En muchos de ellos se tienen sin embargo grandes riquezas. vistas con indiferencia en la actualidad, sin que nadie se ocupe de explotarlas. En la parte de este distrito que pugna contra las faldas de la Sierra Madre, los arroyos cruzan los terrenos en todas direcciones, facilitando su riego y ofreciendo á la agricultura un vasto campo de accion; los agostaderos que por todas partes circundan la sierra central de Tamaulipas y que se extienden por el lido del Este hasta las playas del golfo, son en general de ventajosas condiciones para la cría de ganados; las maderas para toda clase de construcciones se encuentran en todos aquellos montes; en las demarcaciones de las villas de Llera, de Casas, de Villagran y de Arteaga, existen numerosas minas, que se trabajaron en grande escala durante el tiempo del vireinato, y que abandonadas casi por completo desde la guerra de independencia están aun brindando con sus tesoros; y en una palabra el distrito del Centro

(40) Se llaman de Guano comunmente en Tamaulipas, las casas cuyas paredes son construidas con palos, y que se cubren por ambos costados de lodo batido con zacate. Este sistema de construcciones es generalmente usado en todas las haciendas y rancherías de aquel Estado.

de Tamaulipas ofrece en conjunto tales elementos para su prosperidad y engrandecimiento, que no será necesario mas que la administracion política de aquel Estado proporcione la paz asegurando las garantías sociales que han sido siempre atropelladas por las revoluciones, para que los capitales y las empresas, cimentándose en aquellos pueblos, los condujera en muy poco tiempo al apojeio de su progreso y bienestar.

En las demarcaciones de las once municipalidades en que está dividido este distrito, se encuentran treinta haciendas y trescientos diez y siete ranchos. Entre este número de propiedades se hallan repartidos quinientos sesenta y un sitios de ganado mayor de agostaderos, sin incluir en esta suma grandes porciones de terrenos montañosos y valdíos, cuya superficie puede calcularse en la parte comprendida en este distrito, en cincuenta sitios de ganado mayor.

DEL CENSO Y ESTADO ACTUAL DE LAS POBLACIONES.—El número total de habitantes en este distrito, como queda expresado en el cuadro anterior, es de 34,155, y sobre este punto no me es posible hacer la clasificacion de sexos, edades y nacionalidades, porque los datos recojidos en estas poblaciones por sus ayuntamientos respectivos, no contienen los pormenores necesarios al caso; y lo único que podré añadir sobre este particular es que el número de extranjeros en el distrito no pasa de 180, á juzgar por los datos extraoficiales que han llegado á mi poder.

INDUSTRIAS.—En ninguna de las poblaciones del centro del Estado, existen establecimientos industriales que puedan merecer una mencion especial.

La industria fabril en estas poblaciones está limitada en un pequeño círculo, y en consecuencia sus producciones todas, no tan solo no ofrecen ningun aliciente á la exportacion extranjera, sino que aun podria asegurarse no son suficientes ni á cubrir las mismas necesidades de aquellos habitantes. Los talleres que se tienen en estas villas están en relacion por decirlo así con su decadencia actual. No se nota en ellos la actividad y ruido que es propia de tales establecimientos en los pueblos que se agitan al impulso de la civilizacion y del progreso; y esto mismo por desgracia puede decirse con relacion á todas las ciudades y villas de Tamaulipas. Al presente existe en todas ellas algo semejante á esa indiferencia desconsoladora en que cae comunmente un hombre

cuando ha visto sus esperanzas destruidas, y lo inútil de sus esfuerzos para triunfar del destino que las destroe. Esto tal vez es el cansancio ó decadencia producido en los pueblos por las revoluciones.

Sucede en las poblaciones del centro del Estado á las que vengo haciendo referencia, lo mismo que tiene lugar en el distrito del Sur del cual me he ocupado anteriormente; que la industria casi está reducida á la cría de ganados y al cultivo de algunos terrenos, cuyas cosechas se consumen en el mismo Estado, pues por la corta extension que tienen esos terrenos que en la actualidad se cultivan relativamente con la que podrian tener, las cosechas no bastan á ofrecer á la exportacion exterior ninguno de sus productos.

La pesca y el trabajo de las salinas constituye en la demarcacion de Soto la Marina, aunque en muy pequeña escala cierto género de industria, y sobre la cual podria repetir aquí las observaciones que dejo hechas en otro lugar con respecto á las congregaciones del Barranco y de las Lomas del Real, situadas en la municipalidad de Altamira. En la actualidad los productos de las salinas y de la pesca en esta parte del centro del Estado no tienen grande importancia; en una pequeña parte se internan para los Estados vecinos y el resto se consume en las mismas poblaciones de este distrito.

AGRICULTURA.—En las haciendas que se hallan situadas sobre las orillas de los rios de Santa Engracia y de la Purificacion, así como en otros diferentes arroyos que en esta parte del Estado salen de las cañadas de la Sierra Madre y van á reunirse en uno solo ántes de llegar á la poblacion de Padilla, formando despues el caudaloso rio de Soto la Marina; se cultivan, ademas del maíz y frijol que como primeros artículos se consumen en aquellas haciendas; la caña de azucar, el tabaco y el arroz, aunque este último en menores proporciones.

Los resultados prácticos que ofrece la agricultura en este distrito, conforme á los datos recojidos últimamente son los siguientes: De 1,825 fanegas de sembradura que se cultivan en sus haciendas y ranchos un año con otro, se cosechan 35,700 fanegas de maíz y frijol; el valor del piloncillo que se elabora en ellas es de 52,500 pesos y el del tabaco de 8,450. En las huertas que se tienen en las poblaciones y haciendas á que me refero, se cultivan principalmente naranjos y aguacates de varias especies; y en menor escala otros árboles y plantas frutales, como anonas, granados, cidras, nogales, durazno, membrillo,

limas, higueras, parras, plátanos, cocos y otras muchas que sería largo enumerar, y que presindo de hacerlo por haberlas mencionado ya al ocuparme anteriormente del distrito del Sur. El número de individuos que se ocupan en el cultivo y cuidado de los plantíos y labores que de jo mencionados, es de 3,864, calculándose en muy cerca de 700 los que con el nombre de jornaleros toman parte activa en estos trabajos agrícolas.

CRIA DE GANADOS.—La cría de ganados constituyé principalmente en este distrito, la industria y riqueza de sus habitantes.

El ganado bovino es el que se tiene en mayor número en esta parte de Tamaulipas contándose hasta 81,640 cabezas. El ganado caballar es el que en segundo término ocupa la atención de aquellos hacendados, y en todo el distrito á que me refiero su número asciende á 40,275 cabezas.

Con respecto á la cría de asnos, sucede en el centro lo mismo que tiene lugar en el distrito del Sur, que se cuida de ella mas bien con el objeto de tener crías para alijar á los atajos de la caballada, procurando así la nacencia de las mulas, que con el fin de especular con ella. Por esta razon solo llegan á 2,380 cabezas de ganado asnal las que se tienen en este distrito.

El ganado menor de lana y pelo se cría en el centro del Estado en mayor escala que en el Sur, en donde como he dicho anteriormente, se cuida por los hacendados y rancheros mas bien para el solo consumo de sus propiedades que para su especulacion. El número de cabezas que se encuentra de este ganado en las pastorías y ranchos á que me refiero es de 35,150.

Por último, la cría de cerdos en este distrito se hace en muy pequeñas proporciones; llega en él su número á 3,709 y los productos que ofrece este ganado se consume en su totalidad en el distrito.

Los esquilmos del ganado que ofrece un año con otro la estadística de este distrito son los siguientes: La cría del ganado caballar produce 6,670 potros y potrancas y 2,520 mulas, y la del ganado vacuno produce 10,800 cabezas. Los esquilmos del primero se internan en su mayor parte á los Estados vecinos y se exportan al extranjero, lo que sucede tambien con una tercera parte de los esquilmos que proporciona el segundo, consumiéndose las otras dos terceras en las mismas poblaciones y haciendas del Estado.

INSTRUCCION PÚBLICA.—Todo cuanto he dicho en otro lugar refiriéndome al distrito del Sur de Tamaulipas sobre lo que es en él la instruccion pública, tiene igual aplicacion en las poblaciones del Centro del Estado.

En cada una de las municipalidades de que se compone este distrito existe una escuela pública, sostenida con los productos de la contribucion de escuelas que impone una ley especial, ó por los fondos municipales en las villas donde tales productos no bastan á cubrir el presupuesto de dichos establecimientos.

Lo único nuevo que sobre este particular debo mencionar aquí es el plantel de educacion secundaria que se ha establecido en Ciudad Victoria por trabajos especiales del Sr. Obispo Montes de Oca, que contó para esto con el apoyo y proteccion del Gobierno del Estado.

Al terminar mis presentes apuntes estadísticos relativos al distrito del Centro de Tamaulipas debería hacer aquí una ligera reseña del estado actual en que se encuentran sus caminos, de las condiciones mas ó ménos favorables en que están situados sus rios y las ventajas que podrian resultar de su canalizacion; pero siendo todo esto concerniente á las mejoras materiales proyectadas en aquel Estado, prescindo por ahora de hacerlo aquí reservándome ocuparme de ello en otro lugar.